

Diario Constitucional, POLITICO Y MERCANTIL DE PALMA

del domingo 2 de Setiembre de 1821

S. Antolin patron de Palencia y S. Estevan Rey.

NOTICIAS EXTRANJERAS.

AUSTRIA.

Viena 14 de Julio.—Ayer se supo aqui la muerte de Napoleon. Esta noticia se recibió por un correo extraordinario despachado desde Paris á la casa de Rotschild: en un instante se esparció por toda la ciudad, y causó la mas viva sensacion.

ITALIA.

Liorna 6 de Julio.—Dos capitanes que han llegado á nuestro puerto han referido lo siguiente:

El capitan Sciaffino, comandante de la embarcacion llamada *Africa* con pabellon sardo, que viene de Alejandria; encontró el 29 de Mayo á medio dia en las aguas de Modon á un bergantin de guerra, el cual tiro un cañonazo, é izó una bandera azul con una cruz blanca, un sable y una serpiente. Habiéndose acercado la lancha de la *Africa*, se le preguntó de donde venia, y si traia propiedades turcas. Se le contestó que no; y entonces el corsario dijo que él era griego, y que no hacia la guerra mas que á los turcos, y se fué. El 21, estando en las aguas de Navarino el buque *Africa*, volvió á encontrar 13 embarcaciones iguales á la primera, enteramente armadas, las que le registraron y se despidieron del mismo modo.

El buque austriaco *Ninfa*, procedente de Alejandria, ha encontrado el 16 de Junio un bergantin de guerra griego; y habiéndole llamado para hacerle igual pregun-

ta, le ha dejado continuar su camino. La calma ha precisado al buque *Ninfa* á permanecer por unos dos dias en el Istmo de Magna. Esta fortaleza estaba aun en poder de los turcos; y estos hacian un fuego continuo á los griegos que la tenian sitiada.

NOTICIAS NACIONALES.

Elogio fúnebre del Sr. D. José María Gutiérrez de Teran, Gefe Político Superior que fué de la Provincia de Valencia y después de la de Cataluña, Diputado en las últimas Cortes por Nueva España, é individuo de la Diputacion permanente.

Multis ille bonis flebilis occidit,

Nulli flebilior quam mihi.

HORACIO.

Si el varon integro, humano y fuerte que en todos los instantes de una carrera breve, pero laboriosa, no tuvo un pensamiento que no fuese encaminado al bien de la especie humana, de que era ornamento, ni se propuso otro fin en sus acciones que el escrupuloso desempeño de sus obligaciones sociales; merece ser llorado de sus compatriotas, á ninguno debemos mas copioso ni profundo raudal de dolor y llanto que á D. José María Gutiérrez de Teran, diputado por Nueva España en las ultimas Cortes, presidente que fue de las mismas en esta legislatura, y vocal de su actual diputacion permanente, á quien una enfermedad aguda cortó prematuramente sus dias en la madrugada de

hoy, dejando en horfandad y luto por tan irreparable pérdida á su tierna esposa y á cinco tiernos hijos, herederos del nombre, y es de esperar que de las virtudes de su excelente padre.

Nació en Méjico el día 12 de Diciembre de 1778: en 1796 entró á servir de teniente en el regimiento provincial de Toluca, y en 1797 en las guardias de la real Persona, donde ya se distinguió por la exactitud en todos los actos de ordenanza, por el pundonor de su porte, y por su ahinco en el estudio, al que dedicaba los mas breves ratos de ocio, mientras sus compañeros corrían tras los deleites bulliciosos y vanos de la vida. No acomodando á su adelantada razon esta carrera que dejó en 1804 al unirse con la virtuosa compañera, á quien juró fidelidad y amor en los altares; se obscureció en los dulces placeres de su vida domestica y aplicada, de cuyas estudiosas y pacificas tareas le distrajo la conmocion política que ha regenerado la España, y que principió con tanto estrago y tan funestas apariencias. En su ánimo imperturbable y severo no cupo hesitacion acerca de las banderas que habia de seguir. Notado de desafecto al gobierno intruso y espuesto á su ojeriza emigró en 1810 con su familia, resistiendo seducciones, arrojando peligros y sacrificando intereses, decidido á huir el ignominioso yugo extranjero hasta los mas remotos confines del Nuevo Mundo, habiendole oído sus amigos en las playas de Cádiz el solemne juramento de no vivir jamas bajo la dominacion del usurpador frances. A bordo ya su equipage, le llamó la patria, á cuya voz nunca ensordeció, á representar interinamente á sus compatriotas en las Cortes extraordinarias, para las cuales fue confirmado poco despues por el voto universal de Méjico y sus comarcas.

En las grandes cuestiones de independencia y libertad que agitaron en aquel memorable Congreso, se vió siempre al lado del honor, en apoyo de la verdad, en defensa de la justicia, alzando el grito por la humanidad, libre de odio y afecto, pero animado del vehemente amor y entusiasmo por lo recto, que no cabe en pechos generosos de fender con fria impassibilidad. Su elocuencia (que elocuentes eran aquellas palabras que salían puras y encendidas de los labios veraces) no fue de aquel género brillante y seductor que complaciendo á la imaginacion con sus figuras, ó enredando en sus racionios al entendimiento, deslumbra y convence,

arrebatada y enmudece; sino que llena de uncion se insinuaba en las fibras mas delicadas del corazon, le conmovia, arrasaba en lágrimas los ojos y persuadia.

Despues de secretario fue elegido vicepresidente, y hubo de sustituir al presidente Morales Duarez por su repentino fallecimiento, conduciendo las discusiones con sabiduria, actividad, firmeza, dulzura é imparcialidad tan felizmente combinadas, que el Congreso le nombró por su presidente al turno inmediato; pudiéndose asegurar que sus dos presidencias fueron las mas señaladas de aquellas Cortes, asi como en la última legislatura ha admirado esta capital el don que le era ingénito de dominar con la suavidad y vigor en las asambleas.

En las Cortes ordinarias del año 14 continuó sus tareas como diputado suplente, siendo nombrado secretario, y luchó siempre con razon, no pocas veces con éxito, contra las pérfidas tramas de los parricidas que preparaban los años de miseria y esclavitud que han dexado exánime la patria. La atroz persecucion que reventó contra los mas eminentes diputados y patriotas al regreso del Rey, era preciso que envolvese entre sus primeras victimas al justo, que con impertérrito denuedo fue el defensor acérrimo de los fueros de la nacion y del linage humano; pero ¿que valen los embates violentos de la tiranía contra la virtud, sino para descubrir los firmísimos cimientos en que se asienta, y presentarla mas grande á los ojos del universo para consueo de su afliccion al presenciar el triunfo pasajero de lo malvados? El finísimo temple del alma de Teran se probó en los golpes de la adversidad. Ante el inicuo juez que le interrogaba descendia este de su estrado al escabel de los delincuentes, y el apellidado reo se revestia de la dignidad de Temis para confundir y traer á cuentas, é imponer silencio al juzgador; pero sin insulto, sin osadía, sin presuncion (que entonces se empañara la virtud), sino con dignidad, con entereza, con los acentos de la verdad que deshacian todas las argucias y enredos que alteraban; y que aun deforman nuestra capciosa jurisprudencia. Su alma espartana era libre en los calabozos; y el primer mandato que envió á su doliente esposa, y que religiosamente obedeció la infeliz, fue que jamas suplicara por él á sus verdugos, que no se abatiera jamas ni á pedirles la gracia de visitarle en sus prisiones. Sufria con igual aliento que las penas del espíritu en no ver á su cara fami-

lia, las del cuerpo que le affigian á consecuencia de una enfermedad mal medicada, primer origen del temprano fin que lloramos. Nunca pidió favor ni indulgencia: justicia y desagravio clamaba de viva voz y por escrito, aterrando á los opresores.

En su confinacion á Mahon, donde con los inocentes hijos le siguió su adorada esposa, la cual con fortaleza varonil vió á un tiempo á su esposo en los hierros y arrancado para tierras lejanas, y en el feretro á su padre y dos niñas, una de las cuales dió á luz en aquellas tripulaciones: en su confinacion consagrado á inspirar en sus hijos los sentimientos de virtud y honor que le eran propios, en dirigir los primeros destellos de su razon hácia el amor á lo bueno y aversion á lo malo, era el patrono y consolador de una numerosa clientela de menesterosos y affigidos. Creció su reputacion á pesar del poder que se ensañó en él; y se le tributaban continuos testimonios de aprecio y gratitud. No, no pasará tan presto en Mahon la memoria de Teran. A su salida, entre las varias pruebas de afecto que le dieron aquellos moradores, y que su modestia contenia que fuesen mayores, no merece pasarse en silencio lo acaecido en la fiesta con que le despidió el segundo batallon del regimiento de infanteria de Zaragoza, á que concurren las autoridades y primeras personas de la ciudad.

El mayor de sus dos niños presentes, enternecido con los vivas y honras dispensas á su padre, prorumpió en copioso llanto. Teran exclamó: „Señores: el amor á la patria tiene felizmente entrada en el sensible corazón de mi hijo: vean vds. como vierte un torrente de lagrimas; lágrimas puras, pues nacen de un pecho tierno y candoroso.” Y ascendiendole en sus brazos le dijo: „Ven hijo mio, y promete ante tan dignos ciudadanos que siempre estarás pronto á sacrificarte en defensa de tu patria. ¿Lo prometes así?” Si, Señor, respondió el niño con voz alentada y bañado el rostro en lágrimas, que arrancó á los espectadores acto tan tierno.

En los gobiernos politicos de Valencia y Cataluña, que contra su voluntad le confió S. M., fuera prolijo referir sus aciertos y afanes, sus virtudes cívicas, su aptitud para dirigir los negocios públicos, su incesante y funesta aplicacion á ellos, el amor que supo atraerse de los pueblos. Si algunos en Valencia desconocieron su mérito sobresaliente y sus rectísimas intenciones, la inmensa mayo-

ría acató y recuerda al magistrado que la rigió en equidad y benevolencia. Los mismos que se le opusieron y amargaron su existencia y quebrantaron su salud, ignoraban el mal que hacian á su alma tan sensible. Pero él olvidó agravios, no escitemos en nombre suyo rencores que turben el concierto de alabanzas que debe acompañarle al sepulcro. Sobrado se recompensó ya Cataluña con su aprecio universal los sinsabores recibidos en su primer gobierno.

Su conducta en las Cortes últimas no es necesario revelarla: reciente se halla en la recordacion y lengua de todos. Solo si nos seria permitido notar que su delicado, su ardiente amor á la patria le movió á no reusar la honra de vocal en la diputacion permanente de Cortes, y á desistir de pasar á los baños termales que el consejo de medicos sabios y su salud achacosa recomendaban, siendo así víctima quizá del patriotismo que era móvil de sus acciones: decimos quizá, porque ¿quién osará sondear los inescrutables arcanos de la providencia?

Tal ha sido su vida pública. ¿Cómo enumerar sus prendas privadas, que le hacian ser las delicias de su familia y de los que lograron su amistad? Veraz, franco, justo firme, templaba de un modo maravilloso la actitud de estas virtudes con suma tolerancia, generosidad, llaneza apacibilidad, modestia y cordialidad. Ni se crea que su bondad era violencia que hacia el entendimiento á otros impulsos: todo en él era naturaleza y nacia de su corazón. En las dotes intelectuales sobresalia por la solidez de su juicio, y el tino que es coniguiente en sus dictámenes y providencias. Su instruccion era mas varia que profunda, y la habia adquirido por sí, apropiandose y coordinando los principios en fuerza de aquel espíritu de orden, y de aquella cordura que debió al nacer á la naturaleza. Juicio y providad han sido en suma las escelencias del caracter de Teran. Como hombre habrá pagado á la humanidad el censo de debilidad y error, que es ley comun ó pension de nuestro nacimiento; pero quien en justo desaogo de su sentimiento da este tributo mas justo de loor á su virtud, no se apartó de su lado por algun tiempo sino para el preciso descanso, y jamas le ha visto desmentirse de cual le ha retratado, ni en circunstancias criticas, ni en la soledad de su morada, donde el hombre se despoja del disfraz violento con que oculta á la vista perspicaz de los otros las

flaquezas que en sí siente y no acierta á vencer.

La patria ha perdido en D. José Maria Gutierrez de Teran uno de sus mas afectuosos hijos: su familia un protector amantísimo: sus amigos un consuelo, y refugio en las adversidades, y los hombres de bien su mejor modelo. Honren, pues, la patria, la familia, los amigos y los hombres honrados sus cenizas para alentar con debidos encomios á que otros y otros le imiten en sus virtudes, y formemos patrimonio de ellas, que nos distinga y dilate por el mundo la gloria de la España independiente y libre. (*Universal del jueves 16 de Agosto de 1821.*)

Pueblo honrado de Valencia, hombres de bien de todas clases, ¡oiréis sin copiosas lágrimas tan infausta noticia! ¡dejareis de sentir con el mas vivo dolor la muerte de un hombre que fue un tiempo vuestro dignísimo jefe, vuestro padre y vuestro mas amable conciudadano! Si entonces admirasteis su prudencia y compadecisteis la amargura, que ¡ó horror! le causó la perversidad, con cuanta mas razon exclamareis ahora sobre su sepulcro diciendo con profundos sollozos: "Manes ilustres del héroe de la patria, cenizas frias, del sábio, del hombre justo, del modelo de autoridades, del que fue padre y honor de nuestro pueblo, descansad en paz por la eternidad de los siglos; nuestros corazones llenos de dolor excitarán las luces necesarias para perpetuar su memoria; y dejarán marcas indelebles de gratitud por doquiera que aparezan huellas de la inmortal carrera de sus dias."

Palma 1.º de Setiembre.

ORDEN DE LA PLAZA. = *Servicio para el dia 2.º*

Gefe de dia y ronda mayor el coronel Don Pedro Font capitán del Rey: visita de hospital, provision y primer 4.º de ronda D. Mariano Mas de igual clase de Zaragoza: parada Rey y Nacionales: segundo y tercer 4.º de rondas, contrarondas y patrulla Rey. = *Valencia.*

Hoy habrá una famosa corrida de to-

ros, en la que habrá una riña con dos perlas de las mejores que hay en Mallorca.

SERVICIO SANITARIO.

Comandante del Lazareto del dia de hoy.

D. Basilio Canut mayor.

Palma 2 de Setiembre de 1821. = Miguel Ignacio Manera Secretario.

Embarcaciones fondeadas en este puerto desde el dia 24 hasta el 31 de Agosto inclusivos.

De Marsella en 8 dias el jabeque las Almas su patron Pedro Juan Vich, con cueros, lino y ropas.

De Cartagena en 3 dias, la Bombarda Carmen, su patron Antonio Roselló, con algodón, cueros, y barrilla.

De Algeciras en 20 dias el laud Sta. Rosa su patron Francisco Oliver, en lastre.

De Valencia en 5 dias, el laud Sto. Domingo su patron Agustin Nebot, con melones.

De Almeria en 6 dias, el jabeque Virgen de Lluch, su patron Miguel Llobera, con trigo.

De Aguilas en 6 dias, el jabeque Concepcion, su patron Miguel Alemany con esparto.

De Iviza en 1 dia: el laud St. José, su patron José Riusech, con pliegos.

De Waleticia en 1 dia el laud S. Antonio, su patron Vicente Sister, con arroz, melones y balija.

De Id. en id. el laud Trinidad, su patron José Escardó, con melones y balija.

De Id. en 2 dias, el jabeque S. Antonio su patron Raymundo Mayol, con melones y balija.

Mañana saldrá balija para Valencia.

IMPRESA DE FELIPE GUASP.